

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción: Provincias limenas, 5 pias. - Barajaros: trimestre, 10 pias. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION TELEFONO 1.577-1 Calle de Carranza, 20 APARTADO 637

PRECIOS: Cuarta plana, 50 cént. línea. - Tercera plana: Noticias, 2 pias. Sociales, 1,50. - Segunda plana, precios convencionales.

La jornada de ocho horas y los dependientes de comercio

Después de la implantación de la jornada legal de ocho horas, es objeto de una general preocupación para los que viven a expensas del trabajo ajeno la relajación obrera en las horas de suceso; lo que siempre les tuvo sin cuidado, como lo prueba el que no les concedieron tiempo para educarse, obligándoles a ir al taller sin pasar por la escuela, sujetándolos a jornadas interminables, dando lugar a que los inspectores del trabajo denunciaran esos en que los pequeños no disponían de tiempo para comer, siendo preciso que otra persona les acercara la comida a la boca mientras impulsaban una rueda.

Días pasados se indignaba un señor, que nunca hizo nada, de que en una población fabril se vieran atestados los cafés de obreros una hora antes de ponerse el sol—para estar burgués los obreros no tienen derecho a disfrutar de la luz solar—, y a esta tenor hay muchos que, sin haber recordado nunca las campañas obreras para el cierre de las tabernas, se compadecen de que puedan ir a estos sitios a gastarse el jornal, sin preocuparse que sus hijos frecuenten los círculos recreativos, donde constituye la principal atracción el tapete verde, dejando en muchos casos el dinero que obtuvieron sus padres explotando a la clase obrera que ingen compadecer.

El Sr. Sanz y Escartín, en un artículo publicado en el Herald, también protesta de la jornada de ocho horas, contando afirmaciones espantosas y faltas de razón. Dice que a jornada de ocho horas, lo que se ha llamado los tres ochos, no es algo que deba entenderse literalmente, no es una forma concreta y determinada de aplicación a todos y cada uno de los trabajos que se efectúa a salario, sino el tipo medio, el patrón normal a que deben proporcionarse y referirse las diversas clases de labor.

Y si esto fuera así, hace mucho tiempo que esta reclamación obrera, que ha constituido la obsesión de la clase trabajadora desde hace treinta años, habría terminado por que de 185 oficinas (véase el Boletín del Instituto de Reformas Sociales, de abril) que ocupaban una gran parte de la actividad humana, antes de la implantación de las ocho horas, 44 trabajaban lo que hoy constituye la jornada legal; 54, nueve horas; 58, diez; 6, once; 13, doce; 3, trece; 5, catorce, y 2, quince horas. Es decir, que el tipo medio a que hace referencia ha sido rebasado en el sentido del aborramiento de jornada en casi todos los oficios, y, sin embargo, aun persiguen el logro de las ocho horas los que no las han conseguido, y este mismo argumento destruye otro de dicho señor, el que supone que la reducción a ocho horas en todas las industrias produciría efectos desastrosos, lo cual no puede ser así, porque en casi todas se acercaban a las ocho horas, y, por consiguiente, la diferencia en la producción será aproximada sin necesidad de aplicar sistemas de trabajo, como el de Taylor u otros, en cuyo caso en menos tiempo se produciría proporcionalmente más.

La disposición física de los obreros por efecto del menor trabajo les pondrá en condiciones de producir más y mejor en las ocho horas. Pero lo que se persigue es que si debe producirse más por exigencias del mercado de se puedan colocar los obreros parados, para que de este modo la sobra de brazos no dé lugar a que los jornales bajen por la concurrencia que entra si se hagan los obreros. Otra de las razones que han aconsejado el establecimiento de la jornada de ocho horas, es la necesidad de que los obreros puedan disponer de tiempo para educarse. Y no es menos necesario para los obreros vivir la vida de los demás hombres, cultivando el trato social y de la familia, tan esencial para que el equilibrio moral se establezca entre unos y otros.

Los dependientes de comercio constituyen la causa principal que ha movido la pluma del Sr. Sanz y Escartín, dando lugar a contradicciones lamentables al decir que el trabajo de éstos es intermitente y de expectación y a veces de tertulia, y aunque en algunas casas ocurra esto, en otras es de una actividad constante, en forma que desconoce al Sr. Sanz y Escartín, en que al obrero mercantil no se le concede tiempo para sus necesidades fisiológicas para que en ningún momento deje de rendir trabajo. El obrero mercantil es y ha sido el que ha reportado las jornadas más largas,

pues a pesar de las leyes que se han promulgado para evitarlo, el abuso de la clase patronal y la indiferencia de las autoridades, que no castigan las infracciones, dan lugar en muchos casos a que tanto el descanso dominical como la ley de las diez horas sean burladas, porque trabajan con la puerta cerrada. Y no se habla de la higiene en los dormitorios de los internos, que hace poco se ha denunciado públicamente ante las autoridades por el Sindicato de la alimentación, cómo hacían dormir a dos juntos en habitaciones en que apenas cabía la cama y sin ventilación, o sobre los sacos de comestibles, dándoles de comer, por añadidura, los géneros que no podían ser vendidos por estar averiados.

Los obreros mercantiles tienen tanta razón como los demás para ser comprendidos en la ley de la Jornada de ocho horas, porque el espíritu de los que la informaron era esa, y porque si, efectivamente, está una gran parte del día inactivos, esto prueba que basta con menos horas para servir al público, y si hemos de tomar como norma los que realizan un trabajo continuo porque necesitan descanso.

Los obreros mercantiles de Francia, Inglaterra y Suiza, por no citar más, trabajan cuarenta y cuatro horas semanales, porque tienen la semana inglesa. Nosotros pedimos menos, aunque sabemos que con la reducción de nuestra jornada a nada perjudica y nos equipara a los demás hombres en el disfrute moral y material de unas horas libres. No sabemos si el Sr. Sanz y Escartín, al no considerar trabajo el estar inactivos algunos ratos durante nuestra privación de libertad, habrá pensado en los guardías que están todo el día paseando despacio, al sol o a la sombra, según les place. De seguro que a dicho señor le parecerá que estos afortunados servidores del Estado o del Municipio debían dar descanso a los demás.

¿Por qué no se mete usted a guardia, señor Sanz y Escartín?

Julián APARICIO LO DE SIEMPRE

Un pueblo en la miseria

En diferentes ocasiones nos hemos ocupado de la lamentable situación por que atraviesan los distritos agrícolas de la provincia de Badajoz. Hoy recibimos el siguiente telegrama, que copiamos textualmente. «FREGENAL, 17.—En Higuera la Real, pueblo hambriento, alcalde provocador, situación insostenible.—Chaves.» Rogamos al ministro de la Gobernación ponga atención en este asunto y evite las alcaldías insolentes, antes de que sea el pueblo exasperado el que intervenga definitivamente.

DESDE SALAMANCA

Una "hombrada" de Martín Veloz

SALAMANCA, 18.—El nunca bien ponderado Sr. Martín Veloz, diputado por Salamanca, salió pocas pasadas a la calle, en un ataque de nervios, a matar a nuestro querido y digno presidente de la Agrupación Socialista, compañero Fernando Felipe, como autor de los artículos «La Universidad y el cuartel», publicados en EL SOCIALISTA.

Veloz no pudo hallar al compañero Felipe, que sin acordarse de nadie, pasaba todos los días por la ciudad; y al no hallarlo, quiso extender su acción matancosa, yendo, a las tres de la madrugada, a la casa donde habita el periodista, redactor de ADELANTE y corresponsal del diario madrileño EL SOL, José Sánchez Gómez, quien, aunque desde hace algún tiempo no figura en nuestras listas de la Agrupación, es persona de toda nuestra estimación y confianza.

Martín Veloz, ocultando su nombre, pretendió que la esposa de Sánchez Gómez le franquease la puerta, para lo cual decía era amigo de nuestro compañero.

Pero éste, que a aquella hora se encontraba en el lecho, se levantó y al ver por la mirilla de la puerta quién era el que a aquellas horas pretendía hablarle, y ver que empunaba una pistola, no abrió la puerta de la casa, y el diputado, con su pistola y su mal humor, se marchó. El cacique diputado, antes en el Casino, había jurado por sus muertos, como los gitanos, que abofetearía a nuestros compañeros.

Las amenazas de Veloz han causado indignación general.—Castro.

CONTRA EL BLOQUEO DE RUSIA

JAÉN, 18.—La Juventud Socialista de esta capital, reunida en justa general, acordó mandar el siguiente telegrama al presidente del Consejo de ministros: «Presidente Consejo ministros.—Juventud Socialista Jaén eleva a vuestro cargo una más enérgica protesta contra la intervención de España en el bloqueo que intentan a Rusia.—Ruiz, presidente.»

INFORMACIÓN DE BARCELONA

Situación de normalidad en el trabajo.

BARCELONA, 18.—El día de ayer comenzó normalmente, a pesar de los presagios que se habían hecho. La jornada se ha deslizado tranquilamente.

Ha abierto mayor número de fábricas y han acudido obreros al trabajo en mayor cantidad que en días pasados.

En el ramo de Artes gráficas se ha trabajado con absoluta normalidad en todos los talleres.

El conflicto en «El Siglo».—Una gestión de Seguí que disgusta al Sindicato. BARCELONA, 18.—Ayer mañana se presentaron en los almacenes de «El Siglo» a reanudar el trabajo los 40 mozos que fueron despedidos. La Gerencia ha admitido solamente a 35, rechazando a los cinco restantes. En vista de tal decisión se ha retirado todos, y han acudido al Sindicato.

El Noy del Sucre se ha dirigido a los almacenes de «El Siglo», donde se ha entrevistado con la Gerencia, conviniendo en que sean readmitidos los 35 mozos que ha aceptado la Gerencia, y que a los cinco restantes les sean abonados los jornales hasta que encuentren otra colocación.

Este acuerdo ha causado disgusto en el Sindicato, y se dijo ayer tarde que a la salida de los empleados de dichos almacenes acudirían Comisiones de obreros para aconsejar a aquéllos que acuerden el paro para mañana.

Las autoridades, con tal motivo, han adoptado precauciones; pero no ha ocurrido nada de lo que se temía.

Continúa la huelga de marinos.

BARCELONA, 18.—Los marinos persisten en su actitud, alegando que la Comisión mixta resuelve únicamente la cuestión de los salarios.

Dicen que aceptarán el laudo que ha dictado el Sr. Roselló, presidente de la anterior Comisión, con las indicaciones propuestas por ellos.

Otro conflicto en «La Vanguardia»

BARCELONA, 18.—Ha quedado suspendida la publicación de La Vanguardia por haberse retirado del trabajo el personal de los talleres de imprenta, como protesta contra el despido injusto de dos empleados de Administración que la Empresa ha seleccionado por pertenecer al Sindicato.

Amado y la Comisión mixta.

BARCELONA, 18.—El gobernador civil no ha perdonado anoche a los periodistas por hallarse conferenciando con los Srs. Rodés, Roig y Bergadá y Martínez Domingo sobre la probable renouación de sesiones de la Comisión mixta.

Para ello, los patronos exigen que la representación obrera, públicamente desautorizada el día 14 en el Ayuntamiento, obtenga una total y completa legitimación de sus poderes, para que no se repitan tales hechos, que ponen en entredicho la legitimidad del mandato que la representación obrera ostenta.

Por su parte, los obreros exigen que la Comisión mixta sea ampliada en el sentido de que la integren un representante de cada uno de los Sindicatos obreros e igual número de representantes de la clase patronal.

Asimismo los Sindicatos han pedido que, de volver a reunirse la Comisión mixta, se dé la mayor publicidad posible a sus acuerdos, para mayor conocimiento de la clase trabajadora.

DESDE NERVA

LA HUELGA DE RIOTINTO

Teníamos entendido que, después de lo pasado en esta cuenca minera con motivo del paréntesis abierto en las luchas sociales, debido a la influencia de la guerra europea, la Compañía de Riotinto habría recordado la sabia lección que estos obreros le habían dado, al no lograr con la infidencia que sobre los gobernantes tiene, ha tentado y no dudamos tendrá, deshacer la obra que si bien había sufrido la merma consiguiente, no importaba para que en espíritu hayan estado todos organizados que un puñado de hombres han mantenido con la hercúlea muy característica de estos mineros durante ese intervalo de lucha universal.

Esto pensábamos nosotros, y no es así. La Compañía de Riotinto, ensobrecida, sin duda, porque ha tomado el «tábaro por las hojas», pensó todo lo contrario de lo que hemos demostrado después de la primera lucha en esta primera fase planteada.

Creyé la Compañía que el hecho de no hacer movimientos huelguísticos, a pesar de lo poco remunerados que han estado y están los obreros en esta cuenca minera, obedecía a los golpes que ha asestado a la organización, y no ha sido así.

Los lanzazos que nos ha dirigido podemos asegurar que, en espíritu, no han llegado a nosotros; podemos asegurar que no nos ha producido mala; que no nos produce méfio su actitud, ha tiempo puesta en prácticas, de encarcelamientos, de destierros, de intentos de compra, de soborno... En suma: de todas las malas artes que los hombres pueden emplear

para corromper el espíritu de personas débiles.

A nosotros no ha llegado nada, y no solamente que no ha llegado, sino que podemos asegurar que no llegará.

La Compañía de Riotinto creará todos los Sindicatos amarillos que le dé la gana, porque desgraciadamente siempre tendrá obreros con alma de lacayo que se apresen a hacer ese papel tan ridículo en contra de los demás trabajadores, y más aún, en contra de sus propios intereses. De lo que no será nunca capaz (y sirven estas palabras, si se quiere, de orgullo) es de romper, de pulverizar, de que desaparezca la organización en tanto estén en Riotinto los hombres que hoy dirigen la organización, o uno de los que empezaron por los años 1912 y 13 las luchas sociales en esta cuenca minera.

Y sirven también mis palabras para aquellos compañeros que, desde un período local, se han permitido unos visos de cenura para quien, como nosotros, no hemos tenido más remedio que plantear la lucha en la forma hecha por infinidad de razones, que ellos saben muy bien y que, al parecer, pretenden ocultar.

Lo que si diremos—es nuestro intento, y lo chillaremos muy alto—es que los obreros de Riotinto hacen huelgas todavía en los tonos que se quiera; que respondemos con una fuerza más o menos organizada, y que, a partir de este momento, advertimos, tanto a la Compañía como al Gobierno, que cuando estos obreros van a un movimiento es por una causa muy justa, y que no valen para nada subterfugios ni tonterías, que, de aquí en adelante, terminarán en absoluto.

José DELGADO CONTRA LA ORGANIZACIÓN OBRERA

Capitán que se propasa

Repetidas veces hemos consignado nuestra protesta contra los atropellos que se cometen en la provincia de Jaén con los obreros que tratan de actuar en su organización dentro del respeto a la ley.

El día 12 señalábamos concretamente el hecho de haber sido detenido en Villanueva del Arzobispo el compañero Francisco Mercadante por el solo hecho de haber dado una conferencia cultural en dicho pueblo.

Este camarada fué conducido a Villa Carrillo por la guardia civil y llevado a jornadas, sucesivamente, a Ubeda, Jaén, Valencia, Tarragona y Barcelona, sin duda para embarcarlo a Italia por el solo hecho de ser hijo de familia italiana.

También hemos hecho constar que el capitán de la guardia civil del puesto de Villacarrillo se había permitido decir que allí no toleraba que fuese ningún propagandista obrero.

Y, con efecto, a pesar de las afirmaciones del ministro de la Gobernación y de las promesas en sentido general que el Sr. Bargas y Mazo hizo a nuestro compañero Sabotir respecto a que sería respetado todo el mando para realizar la campaña de propaganda de la Unión General de Trabajadores, los hechos vienen a demostrar que el tal capitán de la guardia civil es el amo y no hay más ley que su voluntad, puesta indudablemente al servicio de los caciques.

He aquí el telegrama que recibimos hoy, copia del que se ha enviado al ministro de la Gobernación:

«VILLACARRILLO, 17 (10 30 n.).—Reclamo ante V. E. dignese contestarme si autorizando al alcalde la celebración de un mitin público hemos de contar con la aquiescencia del capitán de la guardia civil, que así lo exige a pretexto de evitar la perturbación del orden.

Así lo hicimos ayer, verificándose el mitin. Espero se algún contestar qué disposición legal autoriza esa actitud del audaz capitán de la guardia civil.—José López y López, representante de la Unión General de Trabajadores.»

Como se ve, por el texto de este telegrama, dicho capitán se propasa. Y es preciso que el ministro de la Gobernación le reñezca a la ley, pues de otra manera se encenderá la indignación de aquella clase trabajadora, que, deseando moverse en el terreno legal, no puede tolerar que los más llamados a cumplir las leyes se salgan abruptamente de su cauce. Son ya muchos los abusos que se vienen realizando, y entendemos que eso no puede continuar.

En los Estados Unidos se persigue a los rojos

Disturbios en Centraña. WASHINGTON, 16.—Con motivo de la conmemoración del armisticio han ocurrido en Centraña violentos disturbios durante el desfile de tropas.

De los obreros afiliados a la organización titulada «Los trabajadores industriales del mundo» han ingresado en la cárcel cuatro.

No se sabe el número de muertos que ha habido; pero se cuenta detalladamente la trágica muerte del Sr. Smith, secretario de aquella organización.

Acusado por un buen número de enemigos le echaron el lazo al cuello y dispararon desde todas partes contra él. Su cadáver fué suspendido debajo del arco de un puente, donde permaneció hasta el día siguiente.

Campaña de la Unión General

En Cádiz.

El compañero Oscar Pérez Solís no puede abandonar Valladolid por los días que habría de necesitar para hacer un recorrido extenso por la provincia de Cádiz. La Unión General designará, por tanto, a otro compañero para que visite esta provincia, no haciéndolo ahora para dar lugar a que el organizador de la campaña, compañero Juan Orge Mejías, del Centro obrero de Toneleros, ultime con las organizaciones de los pueblos cuantos detalles sean precisos.

Tenemos noticias de que la campaña será un éxito.

En León.

La propaganda por esta provincia está a cargo del compañero Jesús Vicente Pérez, quien ha comenzado ya a recorrerla, empezando por Valencia de Don Juan.

Los compañeros u organizaciones de la provincia que deseen ser visitados deben dirigirse al compañero Miguel Castaño, Centro obrero de León, quien les pondrá en comunicación con el camarada designado por la Unión General.

En Extremadura.

La Federación de Sociedades obreras de la provincia de Badajoz, de acuerdo con la Unión General, ha organizado una excursión que comprenderá los siguientes grupos, a cargo de los compañeros que se citan:

Primer grupo.—Usagre, Bienvenida, Fuente de Cantos, Calzadilla de los Barros, Monesterio, Calera de León, Cabeza de Yaca, Puentes de León, Segura de León, Bodonal de la Sierra, Fregenal de la Sierra, Higuera la Real, Valencia del Ventoso, Valverde de Burguillos y Burguillos del Cerro. Total, 15 pueblos, que los recorrerán Anarés Sabotir y Juan Vázquez Manera.

Segundo grupo.—Valverde de Mérida, Mérida, La Garravilla, Torremayor, Montijo, Puebla de la Calzada, Lobos, Corte de Peleas, Santa Marta, Villalba de los Barros, Aceuchal, Almodóvar, Villafraña de los Barros, Puebla de Sancho Pérez, Medina de las Torres y Los Santos de Maimona. Total, 16 pueblos, a cargo de Fernando Barrio, secretario de la Federación de Badajoz, y Trifón Gómez, de la Federación ferroviaria.

Tercer grupo.—San Vicente de Alcántara, Alburquerque, Badajoz, Olivenza, Aldea de San Jorge, Valverde de Leganés, Alconchel, Cheltes, Villanueva del Fresno, Higuera de Vargas, Valle de Santa Ana, Valle de Matamoros, Jerez de los Caballeros, Oliva de Jerez, Barcarrota, Salvatierra de los Barros, Nogales, Torre de Miguel, Semero y Almodar. Total, 19 pueblos que han de visitar los compañeros Manuel Cordero y Narciso Vázquez Torres.

Cuarto grupo.—Cabeza del Buey, Esparagosa de Lares, Puebla de Alcocer, Navavillar de Pels, Compañero, Quintana de la Serena, Valle de la Serena, Zalamea de la Serena, Esparragosa de la Serena, Magacela, La Haba, Don Benito, Medellín, Santa Amalia, Valdetorres y Guareña. Total, 16 pueblos, cuya propaganda harán Lucio Martínez y Cecilio Gallego.

Quinto grupo.—Granja de Torrehermosa, Aznaga, Malcocinado, Valverde de Llerena, Berlanga, Valencia de las Torres, Campillo de Llerena, Llerena, Llerena, Casas de Reina, Trasierra de los Montes, Reina, Fuente del Arco, Puebla del Maestre y Montemaría. Total, 15 pueblos, a cargo de Francisco Núñez Tomás y Román Cuencas.

Esta propaganda no será simultánea, sino cuando esté organizada y puedan hacerla los designados.

En Fregenal.

El viernes próximo saldrá para Valencia del Ventoso, donde dará un mitin el sábado, 22, nuestro compañero Andrés Sabotir.

Este mismo compañero hablará el 23, domingo, en Higuera la Real y Fregenal de la Sierra.

Regresará a Madrid el lunes, 24.

En Jaén.

El día 29 dará comienzo su campaña de propaganda por la circunscripción de esta capital el compañero García Cortés.

La Federación provincial organizará, de acuerdo con él, esta campaña de la Unión General.

En León.

El delegado de la Unión, compañero Jesús V. Pérez, dará comienzo a su campaña con un acto en Valencia de Don Juan, siguiendo por Valderas, Villamañán, Toral de los Guzmanes, Sahagún y otros pueblos.

En Murcia y Cartagena.

CARTAGENA, 18.—En nombre de la Unión General ha hecho una excursión de propaganda por esta región Andrés Sabotir, quien ha celebrado en Cartagena un mitin, en el teatro Márquez, siendo interrumpido por algunos sindicalistas y vascistas, incidentes que no ha tenido importancia alguna, contra lo que se ha podido suponer leyendo ciertas informaciones de la prensa burguesa, interesada en fomentar la división entre los trabajadores.

Sabotir dió una conferencia en el Centro socialista, y durante su estancia en esta estuvo siempre con camaradas de ambas tendencias, procurando conseguir

la mayor cordialidad para la organiza- ción obrera.

Vistió el Pezal y acompañó a la familia de los presos de Benigabón, consiguiendo que pudieran pasar a la prisión a ver a su padre y hermano, que extinguían condena aquí.

Saborit ha dado mitines en Algar, Portman, Llano del Beal, La Unión y Murcia, además de dos actos en Cartagena.

El mitin de Murcia, fué resumen de la campaña y preparatorio de otra que organiza la Federación Provincial, de acuerdo con la Unión General de Trabajadores.

La excursión ha sido un triunfo completo. La provincia, donde no tuvo nunca fuerza que con ella simpatizaran, donde no se secundó la huelga de agosto, var impa- rar su táctica en los pueblos más impor- tantes.

Hay entusiasmo para la campaña en organización.

Todas las Sociedades de la provincia deben dirigirse a Mariano Rodríguez, Casa del Pueblo radical, Murcia, que es el encargado de formar el itinerario y ac- tuar de acuerdo con la Unión General.

Saborit recibió invitaciones de pueblos de la provincia, pero no pudo aceptarlas por tener que regresar a Madrid.

Ha prometido volver en breve. Falta hacer que no nos olviden los amigos de Madrid.—Zaira.

LA POLÍTICA

El Consejo de anoche.

Según manifestó el ministro de la Gubernación, la mayor parte del Consejo se dedicó a discutir reclamaciones para atender servicios que implican aumentos y que han recibido la mayor parte de los ministros.

Una fueron aceptadas, otras rechazadas y otras han quedado pendientes de estudio.

Se aprobaron varios expedientes de Hacienda.

También se aprobaron varios expedientes de Abastecimientos.

El ministro de la Gubernación dió cuenta del orden público y de las cuestiones sociales.

También se ocupó el Consejo de los trabajos parlamentarios, y con este motivo de los discursos pronunciados estos días y de la actitud en que se encuentran las diferentes fuerzas políticas parlamentarias.

Algunas personas que llegaron ayer de Barcelona informaron al ministro de la Gubernación de que, dentro de la gravedad, las impresiones son buenas.

Los periodistas informaron a los ministros de que el Sr. Osorio y Gallardo, en una conferencia de ayer tarde, había dicho que votará el Presupuesto.

El Sr. Burgos replicó que el Gobierno se lo agradecerá.

El Sr. Calderón dijo: — Todos votarán.

Y no dijeron más los consejeros.

De Gubernación.

El ministro de la Gubernación no ha despedido esta mañana con el rey, por haber ido éste a Toledo.

De Barcelona, las noticias recibidas por el ministro son buenas; se va restableciendo la normalidad.

Se lamenta el ministro de que algunos fueran en la crisis.

No cree el Sr. Burgos que hoy ocurra nada importante en el Congreso.

Hoy irá el Sr. Burgos al Congreso para leer varios proyectos y contestar a alguna pregunta.

Mañana irá el Sr. Burgos al Senado para contestar a la interpellación del señor conde de Ilmoles.

Ha enviado al gobernador de Barcelona los proyectos sociales leídos en el Senado, porque se los han pedido patronos y obreros para formular observaciones acudiendo a la información escrita que se abrirá sobre los mismos.

En el Congreso.

La animación era esta tarde verdaderamente grande en el Congreso.

En los corrillos que formaba la gente política se habló, mientras el presidente de la sesión destinaba a ruegos y preguntas de las posibilidades de que la discusión militar adquiriera importancia decisiva para la vida del Gobierno.

Se comentaba el interpeito atribuido al Sr. Lerroux de no intervenir en el debate. Uno lo atribuía a que, no habiendo sido el iniciador de la discusión, no quería aparecer como procedente arrastrado.

Otros relacionaban esta conducta con la buena amistad del cadillo republicano con el actual presidente del Gobierno.

Se hablaba de alguna intencionalidad del Sr. Sánchez de Toca a este respecto.

Los mauristas votarán el Presupuesto.

La noticia del día es el acuerdo resacido en la asamblea maurista y que va directamente contra Clerva.

Los jóvenes de D. Antonio han decidido que lo patriótico en las circunstancias presentes es votar el Presupuesto.

La cosa ha disgustado sobramanera a los clervistas, que ya no se atreverán a realizar la anunciada obstrucción.

Queda, pues, robustecida la situación del Gobierno, que podrá, sin obstáculos mayores, sacar adelante su obra económica.

Varios proyectos.

El Gobierno presentó esta tarde a la Cámara varios proyectos, entre ellos uno de asistencia pública y otro para estimular la construcción de casas baratas.

El primero tiende a regularizar la asistencia pública, creando un Consejo Superior encargado de dictar un reglamento para la aplicación de la ley en el término de seis meses.

En él se prohíbe la mendicidad y se organiza la asistencia a los verdaderamente desvalidos, obligando a trabajar en colonias, etc., a los declarados vagos de profesión.

En el segundo se trata de facilitar el crédito a las Cooperativas constructoras de casas baratas, y a este fin se propone la concesión de 25 millones de pesetas, previo informe del Instituto de Reformas Sociales.

La actual ley de Casas baratas continuará en vigencia, considerándose el actual proyecto como complementación de aquélla.

EL PARLAMENTO

CONGRESO

Sesión del día 18 de noviembre.

Eran las cuatro menos veinte cuando abrió la sesión el Sr. Sánchez Guerra.

En el banco azul, de uniforme, los ministros de la Gubernación y de Fomento. Los señores, desanimados.

El PRESIDENTE de la Cámara declaró que, en virtud del cargo que desempeña el Sr. Amado, procede considerar como vacante su plaza de diputado.

El señor CIERVA preguntó si se hay en el mismo caso otros señores diputados electos.

El PRESIDENTE contestó que, en efecto, existen otros que se hallan en idéntica situación; pero que el Gobierno no lo ha comunicado a la Cámara, y, por tanto, la Presidencia no puede ocuparse de lo que oficialmente no conoce.

El ministro de la GUBERNACION subió a la tribuna y dió lectura de algunos proyectos de ley de carácter social.

Juras el cargo de diputados los señores Merino y Bernete.

El ministro de FOMENTO ocupó también la tribuna para dar lectura de proyectos de ley relativos a su departamento.

El compañero Basteiro prometió el cargo de diputado.

El señor MARTINEZ CAMPOS formuló unos ruegos relativos a la conservación de las carreteras y otros asuntos.

Le contestó el ministro de la GUERRA, prometiendo tener en cuenta los deseos del Sr. Martínez Campos en lo que se refiere al ministerio de la Guerra.

El conde de SANTA ENGRACIA se refirió a la campaña que los inquilinos realizan en esta materia, calificando de amana literatura la mayoría de los proyectos que trae el Gobierno a la deliberación de la Cámara.

El ministro de la GUBERNACION le contestó, conmoviendo por manifestar que el alza de los alquileres no es sino una manifestación de la escasez de viviendas; pero que sus proyectos no van contra una clase determinada.

El señor ESCOBAR preguntó qué medidas ha tomado el Gobierno para asegurar el abastecimiento en la ciudad de Málaga.

El ministro de ABASTECIMIENTOS le contestó asegurando que se preocupa de que no falte nada para el normal abastecimiento en aquella capital, aunque no sepa dónde se ocultan las enormes existencias que hay de trigo en España.

Rectificó el señor ESCOBAR, manifestando que, a pesar de las seguridades del ministro, en Málaga hace siete días que se carece de harina, porque el gobernador de Sevilla se niega a las órdenes del ministro y no deja salir unos vagones de trigo que hay consignados para Málaga.

De esto toca también la culpa a un sobrio no muy simpático que el ministro de Abastecimientos tiene en Sevilla.

Dijo que lo que en Málaga ocurre no pasa ya ni en Rusia, y muestra unas fotografías con las enormes colinas que forma el público a las puertas de las tahonas.

Intervino también el ministro de la GUBERNACION.

Ante la expectación de la Cámara se levantó a hablar el señor CIERVA, también conocido por Ojo de perro.

Comenzó preguntando al Gobierno va a exponer cuál es su impresión acerca de los conflictos sociales planteados en Barcelona.

Pidió, además, que el Gobierno declare si en el pasado localizaba estima que hubo complot entre él, los patronos y los militares de Barcelona.

Requirió al Gobierno para que diga si cuenta con fuerzas incondicionales para sacar adelante los proyectos que tiene presentados a la Cámara.

El JEFE del Gobierno dijo que como hay interpellaciones anunciadas acerca de la situación en Barcelona, entonces será el momento de señalar y depurar las responsabilidades que haya habido entre el Sr. Clerva y los que han intervenido en los conflictos.

El señor CIERVA insistió en que declare el Gobierno si cree que haya habido complot entre los patronos y Clerva.

SANJUAN DE TOGA le contestó que ya se ha referido antes a «singulares coincidencias», tales como la de que se haya manifestado que el local se proponía conseguir, en primer término, la caída del Gobierno, contra el cual ha manifestado su sentir el Sr. Clerva.

Rectificó CIERVA, queriendo decir que su Gobierno, constituido imprudente, le haya asignado vilmente, queriendo presentarlo como un vulgar conspirador.

Terminó diciendo que si no explica bien esto, considerará al Gobierno como faccioso y lo combatirá por todos los medios parlamentarios, poniéndose enfrente del bloque de izquierdas que lo sostiene.

El compañero PRIETO: En el cual figura el Sr. Barallat.

El señor CIERVA acabó pidiendo la vida al Gobierno. (Aplausos de su grupo).

El señor SANCHEZ DE TOGA le contestó que el Gobierno no cuenta con una mayoría homogénea, porque ya el anterior Gobierno no la tenía, ya que en las elecciones pasadas el país dió su repulsa al Ministerio, produciendo la mala conducta del Sr. Clerva una buena consecuencia, aunque involuntaria, que ha sido la de que no haya una mayoría que imponga un Gobierno, sino que sea éste quien tenga que conquistar la confianza de la Cámara.

Le dijo a Clerva que en Madrid no se nota tranquilidad más que cuando se va a Murcia, su casa; pero en cuanto regrese, todos nos sentimos envueltos en un ambiente de perturbación.

Nada nuevo ha dicho hoy el Sr. Clerva, porque todo lo había hecho ya conocer en su «gaceta oficial», el A. B. C. (Alboroto clervista).

Signó Sánchez de Toca, calificando de cuento fáctico el último ameno discurso del Sr. Clerva.

Yo considero nefasto a un señor en el ministerio de la Guerra. Creí que mejor estaría en el de Hacienda. En esto me equivocaba.

En cambio, estoy satisfechísimo de la actitud en que me colocó ante el pueblo de las Juntas militares de defensa.

(Sigue la sesión.)

Las elecciones en el extranjero

EN BÉLGICA

Formidable triunfo de los socialistas. París, 17.—Van completándose las noticias recibidas hasta ahora sobre las elecciones en Bélgica.

Las cifras, sin ser completas del todo, anuncian ya la indudable victoria de los candidatos socialistas, especialmente en los distritos rurales e industriales.

Los católicos, que disfrutaban del Poder hace tanto tiempo, perderán en el Parlamento quince puestos, que ganan los socialistas.

Entre los numerosos distritos en que ganan estos los socialistas figuran Bruselas, Amberes, Malinas, Nivelles, Courtrai, Anderarbe, Tensorde, Charleroi, Mons, Lieja, Namur y otros.

A consecuencia de haberse concedido el voto a la mujer, el número de electores ha aumentado en cerca de 50.000.

En los centros oficiales.

BRUSELAS, 17.—En los centros oficiales se calcula que en las elecciones los católicos han perdido 15 puestos, y los liberales, 7.

Todos ellos han sido obtenidos por los socialistas.

La nueva Cámara.

BRUSELAS, 17.—Por los primeros resultados conocidos se puede presumir que la nueva Cámara quedará constituida en la siguiente forma:

Católicos, 79; liberales, 58; socialistas, 67; partido de combatientes, 1; partido flamenco, 1.

EN ITALIA

Los socialistas tendrán en Roma cuatro puestos.

ROMA, 17.—No se tienen aún noticias completas del resultado de las elecciones. Según las cifras conocidas, los socialistas tendrán en Roma cuatro puestos; los católicos, cuatro; los nacionalistas, tres; los liberales, dos, y la unión de combatientes, dos.

Animación en Turín y en Milán.

ROMA, 17.—Se están celebrando las elecciones en medio de la mayor desanimación. Ha votado, hasta ahora, el 33 por 100 de los electores inscritos en el censo de Roma.

En cambio, en Turín y en Milán el número de votantes es bastante crecido.

No se tienen aún datos concretos; pero se disputan la mayoría los socialistas y católicos.

EN FRANCIA

¿Triunfarán los moderados?

PARÍS, 17.—Aun no se ha recibido noticia del resultado definitivo de las elecciones en Francia.

La impresión dominante es que triunfarán los moderados adictos a Clemenceau, Comanteseñeros filerriunpistas,

PARÍS, 17.—En París, a las seis en punto de la tarde, se dió por terminada la votación en todos los colegios, comenzando en el acto el escrutinio.

NI en la capital ni en los pueblos circunvecinos ha ocurrido en todo el día el menor incidente.

De provincias muy poco se sabe hasta ahora, por estar averiguadas las líneas telefónicas y telegráficas, a consecuencia de la mucha nieve que ha caído por todas partes.

Dois ministros y un gobernador, derrotados.

PARÍS, 17.—Se asegura que han sido derrotados el ministro de Trabajo, Sr. Gallard; el de Instrucción pública, Sr. Laferrère, y el ex gobernador de Argelia, señor Franklin-Bouillon.

Briaud triunfa y a Caillaux le derrotan.

PARÍS, 17.—En el distrito del Loire inferior resulta triunfante, hasta ahora, la candidatura de Briaud.

A Caillaux le han derrotado en su propio distrito.

La candidatura de Sadoul.

PARÍS, 17.—Según todas las impresiones, no será diputado el capitán Sadoul.

Jean Longuet tampoco parece que triunfará.

Sin noticias.

PARÍS, 17.—Se espera recibir pronto noticias de provincias. Se supone que algunos distritos provinciales restarán votos al bloque republicano.

EN LA ALTA SILESIA

Triunfos socialistas.

Lesemos en los diarios belicenses el resultado de las elecciones municipales en los distritos de la Alta Silesia.

Los socialistas independientes han realizado una ganancia del 100 por 100. Los socialistas polacos han tenido poco éxito.

Los nacionalistas alemanes han conseguido en las grandes ciudades una ganancia del 80 por 100, y los demócratas han sufrido un verdadero desastre.

En Oppeln el centro ha logrado 19 lugares; los socialistas mayoritarios, tres; los nacionalistas alemanes, cuatro; los polacos, tres; los funcionarios, tres; los demócratas alemanes, dos, y el partido popul alemán, uno solo.

En Jamilena se organizan

JAM, 18.—Ha sido presentado al Gobierno civil el reglamento de la Sociedad obrera «La Invenible», de Jamilena, del distrito de Martos.

Componen la entidad naciente un centenar de compañeros, entre los cuales reina un entusiasmo indescriptible.

En breve se celebrará un mitin, en que tomará parte el compañero Lamoneda, de nombre de la Unión General.

Ingresarán en este organismo y en la Federación provincial.—Avalos.

A favor de Viñuela

LA ROBLA, 17.—Se ha celebrado en esta localidad un mitin a favor de nuestro compañero José María Viñuela.

En el acto, que estuvo conspurcísimo, usó de la palabra, entre otros compañeros, el camarada Constantino Turlet, hablando de la injusticia que supone condenar sin pruebas a un supuesto delincuente.

Se protestó contra la provocadora conducta de los patronos catalanes.—E.

Acción obrera en Madrid

Las huelgas

La de ebanistas

Conferencia con el alcalde.

Ayer tarde llamó el Sr. Juaristi a los presidentes de las Comisiones en huelga de ebanistas, tallistas y tapiceros. Esta gestión se realizó por indicación de los patronos a la autoridad referida.

En esta ocasión no pudo ser atendida la pretensión de los patronos, y en su consecuencia tendrán que tratar respectivamente con cada entidad huelguística para resolver el conflicto.

En las condiciones en que ya está planteado el asunto es de todo punto imposible el unificar unas peticiones de oficio que tienen concretamente definidas sus orientaciones.

La asamblea de hoy.

En esta reunión se aprobó por unanimidad las gestiones de la Comisión de huelgas, de las cuales dió cuenta el compañero Díaz, además de explicar el resultado de la conferencia sostenida ayer con el alcalde, gestión que fué igualmente aprobada.

Con enorme entusiasmo se reafirmó el criterio, por el cual, a partir del jueves próximo por la noche, será de cuenta de los patronos que no acepten las bases los gastos de huelga, comisión y anexos.

Los ebanistas poseen hoy el mismo entusiasmo del primer día de lucha, y no parecen dispuestos a deponer su admirable actitud hasta doblegar por completo la soberbia de unos cuantos señores que creen obra fácil destruir la organización obrera.

La de la calefacción

Comienzan las gestiones.

Esta mañana celebraron junta general los huelguistas, dando cuenta la Comisión de cuantas tramitaciones se han realizado, así como de los propósitos que para lo sucesivo sustentan los comisionados.

Las gestiones fueron unanimemente aprobadas por los huelguistas.

Según anunciábamos ayer, para esta noche ha sido llamada por los patronos la Comisión de huelga, esperando que de esta reunión salga una solución que acelere el final del conflicto.

Como por diferentes conductos sabemos que algunos militares tratan de snatitair a los huelguistas en los servicios de fogonaría, anunciamos que, tan pronto tengamos algunos datos que nos sean necesarios, daremos a este asunto la amplitud que se merezca.

La de pintores

Nota oficiosa.

La Junta directiva de la Sociedad de oficiales pintores decoradores nos remite la siguiente nota oficiosa:

Para demostrar a la opinión pública, a la Cámara de la Propiedad y Cámara de la Industria que no queriendo nosotros ser causa indirecta por más tiempo de los perjuicios que se causan a aquellos propietarios e industriales que tengan obras de pintura que realizar y que la clase patronal, encerrada en un círculo vicioso, no la importa perjudicar, no podemos consentir por más tiempo que continúe este estado de cosas, y en consecuencia hacemos público el acuerdo tomado por unanimidad en general asamblea, según el cual, esta Sociedad se encarga de todos los trabajos que se le confían, recibiendo los avisos en la secretaría número 3 de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, así como también se facilitará el personal que necesitan a aquellos señores que acepten las bases presentadas por nosotros a los patronos.

Otras noticias

Aun siguen en la cárcel.

Una de las condiciones esenciales para que se resolviera la huelga de sastres fué la de poner en libertad a los huelguistas encarcelados.

Al terminar aquel conflicto, en el que los obreros consiguieron un triunfo señalado, se cumplió a medias el acuerdo antes manifestado, pues de seis compañeros presos sólo alcanzaron la libertad cuatro.

Alejandro Vilches y Estaban Sanchistn aún siguen sufriendo la persecución de una clase patronal injusta y cruel, y de unas autoridades que no cumplen con su deber.

No tolerarán los trabajadores que esos camaradas sigan en la cárcel, porque, si sorprendiendo un buena fe han vuelto al trabajo los huelguistas, harán cuanto sea menester por que se cumpla la promesa, llegando a este fin al terreno que patronos y autoridades quieren.

Esta conducta, falta de seriedad que han adoptado estos enemigos del pueblo, está muy en consonancia con un concepto de la dignidad y el propio decoro; pero la lección no se echará en saco roto.

Los compañeros Alejandro Vilches y Estaban Sanchistn, cuando lo que cueste, deben recobrar la libertad, porque a ello tienen derecho y así se ha prometido.

Convocatorias

Conferencia interesante.

Organizada por el Grupo de jóvenes socialistas de Chamberí se celebrará una conferencia mañana, 19, a las ocho y media de la noche, en la calle de Arango, número 6 (escuelas de la Casa del Pueblo), a cargo del joven estudiante socialista Federico Pérez Ruiz, sobre el tema «Socialismo».

«La Emancipación», Sociedad de obreros embalsadores de Madrid.

Esta Sociedad convoca a sus asociados urgentemente a una junta general extraordinaria que se celebrará mañana, miércoles, 19, a las seis de la tarde, en el salón grande de un domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para tratar de las reclamaciones hechas a los patronos y de otros asuntos de urgencia de la Junta directiva.

Por lo que se advierte a los asociados

el deber que tienen de acudir a esta junta, pues no se reparten convocatorias por falta de tiempo material.

Zapateros y guarnicioneros.

Por circunstancias imprevistas nos vemos en la necesidad de celebrar mañana, 19, a las diez de la noche, en el salón teatro de la Casa del Pueblo, la asamblea que teníamos anunciada para el día 20. Se recomienda la presentación de la cartilla y puntual asistencia.

Los marmolistas.

La Sociedad de obreros marmolistas celebrará junta general ordinaria, continuación de la anterior, mañana, 19, a las seis de la tarde, en el Circulo Socialista del Sur, Valencia, 5.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Embalsadores; a las nueve de la noche, Arta de Imprenta.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Obreros municipales; a las nueve de la noche, Oficios varios.

DIPUTACION PROVINCIAL

Déficit de más de un millón de pesetas. La Diputación, abandonada por el Estado.

Nuestro compañero García Quejido se lamentó del espectáculo que se dió en la sesión anterior, que hubo de suspenderse por falta de número, a pesar de haber en el edificio diputados suficientes.

Calificó de chiquilladas estos incidentes, y después de intervenir varios diputados se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó que se limite el número de enfermos que deban ingresar en el Hospital Provincial, no excediendo su número de 950.

Los visitantes del Hospital manifestaron haber presentado la dimisión de sus cargos por esta razón.

El compañero Ovejero dijo que no serán estos los únicos visitantes que dimitan, pues sólo dirige de pantalón y encubridores, abogando porque no se cierre ninguna casa benéfica provincial; pero también, como no pueden sostenerlas, se debe tener el valor de decir a los Gobiernos que esas casas no son provinciales, sino del Estado; y que, por lo tanto, éste debe hacerse cargo de ellas, porque aquéi no da medios a la Diputación para que aumente sus ingresos, disminuyendo a la Corporación ciertos cargos, como los de quineros, instrucción pública, etc., que desbordan el presupuesto.

Amplió lo dicho el Sr. Goda, indicando que el déficit del presupuesto será esta año de un millón de pesetas.

El presidente dijo que, sin llegar al cierre de los establecimientos benéficos, cosa en la que no debe ni pensarse siquiera, se hace, sin embargo, preciso afrontar los hechos tal y como son en la realidad, y que él está dispuesto a visitar el próximo miércoles, y a cuya visita invita a cuantos diputados quieran acompañarle, a los ministros de la Gubernación y Hacienda y al gobernador civil, para exponerles, sin rodeos ni ambages, cuál es la verdadera situación económica de la Diputación respecto de ese particular, y la imposibilidad en que se encuentra de atender como es debido esos servicios.

Intervinieron los señores Aguilera, Díaz Agero, Fernández Rodríguez, Guitea, Pérez Toledo y otros varios diputados.

Nuestro compañero Ovejero, que se había ausentado breves momentos del salón, entró en éste, pidió la palabra y, en breves y sustanciosas frases, dejó demostrado que la Corporación estuvo discutiendo por espacio de dos horas consecutivas un asunto que estaba ya previsto y resuelto en una de las bases del actual presupuesto provincial, y que, por consiguiente, los diputados continúan perdiendo injustamente el tiempo, y además se hallan muy poco enterados ni aun de la propia legislación interna de la Casa.

Un voto de censura.—Ruidoso incidente.

El Sr. Dal Coso presentó una proposición que entrañaba un voto de censura a la Presidencia, la cual, al intentar explicarse, dió origen a un ruidoso escándalo.

Como los del escándalo eran los mismos de las sesiones pasadas, los que calificó el compañero Ovejero de «comarjados», clamoramente se fue alborotaban como medio tan ingenuo de hacer política obstruccionista.

El compañero Barrio dijo que para estas resoluciones personales se debían celebrar sesiones extraordinarias y que de una vez se hablan y venían estos asuntos.</